
回顾 30多 年 艺 术历 程

美昆称相声不能荤黄当道
姜昆日前作客东方卫视《非常记忆》，回顾他30多年来的艺术 历

程和中国相声的起落。针对相声的发展现状，姜昆批评一些表演者的
作品品位不高，光说些荤的黄的 。

姜昆认为相声需要观众，但不能为了迎台观众而低俗，高雅的 相

声也能挣钱，“不能拿老百姓当挡箭牌，光说一些荤的黄的，相声演 员
应该有艺术追求和艺术良心。我并不简单反对俗文化，只是觉得不 能
满足于低俗、恶俗”。

（许青红 ）

李清照“好赌”又“好酒”？
学者八卦讲史令人忧

一向 严肃 的 学 术 界 ，近 年 来 却 传 染
上了 八卦讲 史 的 风气 。诸如 孔子是 “丧家
狗”、“诸 葛 亮 是最虚伪 的 男 人”、大 诗 人
李白 竟 是 个 “蛊 惑 仔 ”等 等 ，诸 多 颠 覆 性
观点 让人 大跌 眼镜 。近 日 ，又 有 一 位名 叫
杨雨 的 中 南 大 学 教授 ，在 新 作 《莫道 不 销
魂——杨 雨 揭秘李 清 照 》中 ，竟 然 抛 出 了
更八 卦 的 说 法 ，认 为 长得漂 亮 又 有 才 的
李清 照 ，其 实 有 很 多 “劣 行”，比 如 好 赌 、

好酒 。这位 美女教授 的 观点 一 出 ，立
刻引 来 无数争议 。

杨雨 ：李 清 照 好 赌贪 酒
说起 “赌神”，很 多 人 会 想 起 港

片，想起 周 润发 。不 过在杨 雨 眼 里 ，电
影中 的 “赌 神 ”早 在 900多 年 前 就 存
在了 ，这 个 “祖师 爷 ”就 是 李 清照 。李
清照 专 门 写 过 一 篇 《打 马 图 序》，介绍

各种赌博方法 。
杨雨 在 书 中 介 绍 说 ，在 李 清照 的 《打

马图 序 》中 ，一 开 始就教 训 人说 ：“你们赌
博为 啥 就 不 能 像 我 一 样 精通 呢？”所谓
“ 博 者 无 他 ，争 先 术 耳 ，故 专 者 能 之 ”也 。
随后 ，李 清 照 在 文 章 中 列 了 20多 种 赌博
游戏方式 ，其 中 最爱 玩 的 是 “打马”。据后
人考证 ，“打马 ”就是麻将 的 前 身 。除了 赌
博，杨 雨 还 举 了 很 多 例 子 证 实 李 清照 是

“ 酒 鬼”。据她考证 ，如 今 能读 到 的 李 清照
的词 大概 有 58首 （含 存疑之 作 ），提 到 酒
和喝 酒 的 就有 26首 。她甚 至 引 用 了 李 清
照那 句 最有 名 的 词——“昨 夜 雨 疏 风 骤 ，
浓睡 不 消 残酒”，来证 明 她 的 好酒 。

（专 家 观 点 ）
这只 是 一 种 生 活 方 式

研究 李 清 照 的 专 家 、北 京 师 范 大 学
的康 震教授认 为 ，说李 清
照喜欢赌博 ，其实未 必就
成了 现 代 意 义 上 的 “赌
徒”。因 为 在 那 个 时 代 ，
“ 打马 ”并 不 是 为 了 赢钱 ，
完全是 文 人雅士在 闲 暇之
余的 一 种娱 乐 方式 。

说李 清照是 “酒鬼”，
似乎 更牵强 。毕竟在宋代 ，喝 酒是一 种 文
化的 象征 ，不 管 男 词 人 、女 词 人都会饮 酒
赋词 、咏物抒 情 ，这 同 样 是 一 种 生 活 方
式，与现代 意 义 的 “酗 酒 ”完全不 同 。

康震 认 为 ，评价 一 个 历 史 人物 ，必 须
尽量把 其 放在 所 处 的 时 代 背 景 下 ，客观
评价 ，“难 道 几 百年 来 的 评价还 不敌一 家
之言？”

（ 徐 颖 ）

《鲁豫有 约》进湖 南卫视
她最想生多胞胎

3 月 31日 湖 南 卫
视和 鲁 豫 方 面 正 式 召
开发 布 会 ，高 调 宣 布
《 鲁 豫 有 约 》进 驻 湖 南
卫视 。这档 节 目 将从 4
月14日 起 ，每 周 一 至 周 四 19时 30分播
出。在发 布 会 上 ，鲁 豫还接受 了记者 的 采
访。一 直 被 视 为 女 强 人 的 她 竟 然 也 有 颗
极细 腻 的 当 母 亲 的 心 ，她 透 露 自 己 觉得
生多 胞胎 才 是最好 。

工资 还 是 凤凰发

尽管 拥 有 不 少 名 嘴 ，不 过 湖 南 卫 视
一直 没 有 停 止 吸 纳 名 主 持 人 的 工 作 。此
番鲁 豫带 着 自 己 的 王牌 节 目 《鲁 豫 有 约 》

高调 加 盟 ，莫 非 她 也 将 “嫁 ”到 湖 南 卫 视 ，
成为 台里 的 员 工 ？

对此 鲁 豫坦 言 ：“我 仍 然 是 凤凰 的 员
工，前 几 天 才 做 了 凤凰 12周 年 的 台 庆 ，
工资 也 是 由 凤凰 来发。”她 表 示 虽 然 自 己
的节 目 在 不 少 地方播 ，但 自 己 依 旧 是 凤
凰卫 视 的 一 员 ，与 其他 的 电 视 台 都 只 是
节目 间 的 合作 关 系 。

想生 多 胞胎

虽然 早 已 成 家 ，
不过 鲁豫对 工 作 却 绝
对拼 了 命 ，她 直 言 被
工作 瓜 分 了 绝 大 多 时
间。做 了 那 么 多 访

问，然 而 鲁 豫 表 示 自 己 难 忘 的 采 访对 象
却几 乎 全 是 清 一 色 的 孩 子 。莫 非 这 也 是
她打 算 当 妈 妈 的 真 情 流露 ？不 过 鲁 豫却
连连 表 示 自 己 暂 时 还 没 有 计划 。然 而 说
到自 己 内 心 的 真 实 想 法 ，鲁 豫 笑 着 表
示：“我 觉 得 生 多 胞胎就挺 好 ，早 前 我
采访 了 一 位 生 五 胞 胎 的 妈 妈 ，挺 幸 福
的，而且这样方便 ，一 次搞定。”

（ 边 吉 ）

台词老套人物弱智特技太假

《狄仁杰 3》挨 骂
央视八套热播 的 《神探狄仁杰 3》一 直 是观众 热议 的 对

象，自 第 一 部播 出 以 来 ，就 因 其悬疑 、断案等 元 素成 为 观 众
喜欢 的 剧 集 ，可它也 没 能摆脱续集 “狗尾续 貂 ”的 命运 ，被
观众批判得一 无 是处 。

台词 说来说去 就 那 几 句
“大人真乃神人也”、“我有一种隐隐的 感觉”这是狄仁杰

破案前后 必说 的 。网友评价：“对这些词我 已经愤怒了 ，编剧
难道不能换一个吗？”此外 ，高频率词还有 “蹊跷”，无论是狄
大人还是其他马夫 、伙夫都会说：“嗯 ，这其中 必定有蹊跷。”
网友还说，《神 3》中 狄仁杰身边 的 人特别傻 ，什么 推断都不
会，一惊一乍 的提出 无数弱智 的 问题 ，让人无语 。

剧情 拖 沓 漏 洞 百 出
《 神 3》的 剧情还 十分 哕嗦 ，“一 集 中 有 半 集 都在 回 忆 ，这

个人 回 忆 了 那个人 回 忆 ，不仅 要 用 语 言描述 ，还要 不断重 复 旧
镜头。”最让观众气愤 的 是 ，连 电 视机前 的 小孩 子都看 到 故事
真相 了 ，剧 中 人还在猜测 、推理 、搜集证据 ，难怪有 网 友气愤地
说：“编 剧真太低估观众 的 智 商 了 ！”

服装 搞 笑 特 技 太 假
《 神 3》中 的 服 装 造 型 被 网 友 认 为 是 最 “雷 人 ”的 ，有 网 友

形容 剧 中 黑衣社 的 统一 服装 是 《吸血僵 尸 惊情 四 百年 》里面 的
达考拉伯 爵 ！有 网 友指 出 ，《神 3》最大 不足就是忽视细 节 的 真
实，“黑 衣社 中 居 然还 有 玻璃门 ，唐朝 的 君 臣 在清 朝 的 宫殿 中
议论朝政”。
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《 重案六组 》第三部正 在京 郊拍
摄，昨 天 ，记者在 片 场见 到 主 演 王
茜，第 三部里 的 季洁 警 官依 旧 是 一
头飒爽 的 中 分 直发 ，如今 ，她和她 的
发型都 已 经成 了 《重案六 组》代 言
人。《重 案六 组》第 一 部拍摄 于 8年
前，第 二部拍摄 于 5年 前 ，去年 央 视
索福瑞调 查机构统计 ，这部 系 列 剧
在8年 里 已 经 反 复 重 播 过 2000余
遍。第 三部里 ，六 组 的 老成 员 要么 在
剧情 中 牺牲 ，要么 因 演 员 档 期协调
问题而 离 开 ，留 下 来 的 王茜 也 升 官
了，担任剧 本 统 筹 。带 着 季 洁 的 标志
性发 型 ，王 茜 努 力 延 续 《重 案 六 组 》
的辉煌 ，却 也 遇 到 了 不 少 困 难 。

不继 续 拍 不 甘 心

“ 近 5年 里 ，每天打 开 电 视 ，总
能找 到 一 个 台在播 《重 案六 组》，去
年索福瑞统计 ，前 两部 已 经 重播过
2000遍 了 ，央 视 不 久 前 还 刚 刚 买 了
二轮播 出 权。”王茜说起 《重 案六 组 》
的辉煌 ，语 气 中 自 然 的 流露 出 一 种
自豪 ，“所 以 ，虽 然现在涉 案剧 不 能
进黄金档 ，有 一 些 对拍摄 的 限 制 ，总
之整 个 大 环 境 对 警 匪 剧 不 是 利 好
的，我们 遇 到很 多 困 难 ，但还 是想把
这个 品牌延续 下去 ，做成 中 国 警 匪
剧的 标板。”《重 案 2》后 ，广 电 总 局
就出 台 了 一 系 列对涉 案剧 的 执 导 意
见，为 了 保护青 少 年 的 身 心健康 ，规
定涉 案剧退 出 黄 金档 ，不 能展 示犯
案手 法和断案手法 等 。最关键 的 是 ，
不能 进 黄 金 档 播 出 意 味 着 电 视 台 的 收 购 价 也 相 应 降

低，投 资方 必 然要缩减经 费 ，第 三部 的 制 作 费和 8年 前
第一 部是一 样 的 ，但如 今 的 人 力 、器材 各方面成本都 已
经上 涨 了 很 多 。因 此 ，5年 里 ，是 否 延续 这一 品 牌继续
拍摄 ，剧组主 创们一 直在 犹 豫 中。“不拍三 ，心里总觉得
不甘 ，最后 还 是 决定拍。”王茜说 。这部戏对王茜个人 影
响很 大 ，自 从 当 上 《重 案 六 组 》里 的 警花 ，很 多 年 里 ，王
茜家打 开 电 视 就 是 CCTV警 法 频道 ，也 不 特 意 为 什
么，只 是 习 惯性地把案件 素材记下 来 ，后 来编剧找素材
时，无论说 到 哪 类 ，她 马 上 能 提供 一 堆相 关 案例 ，于 是
在《重 案 六 组 3》升 官 负 责 剧 本统筹 。

正面 塑 造 警 察 偶 像
《 重 案 六 组 3》全 剧 一 个 主 案 贯 穿 ，每 集 两 个 案 子

甚至 几个案 子 穿插进行 ，强调 节 奏感 。剧情重 点放在 警
察情感 上 ，淡化犯案过程 ，正面塑造警察偶像 。第 三部
延续 了 前 两部 的 风格 ，节奏快 、信息量 大 ，加强 了 “依法
执法 、依法 办案 ”程序 的 展 示 。把案件 的 激烈度降低 ，淡
化办案过程 ，突 出 服 务性 。王茜介绍说 ：“第三部 的 故事
取材 是近 两年 一 些 比较 重要 的 社会热 点案件 ，当 然 不
是把真事扒 过来搬 上 去 ，那样一 点意思 也 没 有 。但观众
看了 肯 定 有 谱 有 影 ，而 且 《重 案 六 组 》系 列 剧拍 摄 的 初
衷并 不 是追 求 刺激 、猎奇 ，而是希 望 能 够给 人一 种 警
示，怎 样 应 付 突 发 事 件 ，怎 样 配合 警 察 工 作 ，怎 样在 遇
到问题时把 危 险降 到最低 ，这里面包含一 层普法 的 含
义在 ，所 以 我 觉得 《重案六 组》是 一 个样板 ，如果涉 案 剧
都拍成这样 ，就都能播了。”　（金 力 维 ）

IFFHS　排名中国球队全落榜
中超被权威机构抛弃

北京 时 间 4月 1日 ，IFFHS（国 际
足球 历 史 与 统 计 协 会）公 布 了 最 新 的
世界 俱 乐 部 排 名 ，在 前 350名 俱 名 部
中，竟 然 没 有 中 国 球 队 出 现 。作 为 中
超球队 的 山 东 鲁 能 上 月 排在 第 230位 ，
而本 月 居 然 跌 出 榜单 。就 在 包 括 足 协
官员 和 很 多 俱 乐 部 教 练 和 球 员 在 内 的
圈内 人 士 对 2008中 超 联赛 非 常 看 好 的
时候 ，中 国 足 球 在 愚 人 节 这 一 天 被 开
了一 个 尴 尬 的 “玩 笑”。您 怎 么 看 待 中
国的 足球队 落选 IFFHS排行榜 ？

IFFHS的 世 界 俱 乐 部 排 名 是 从
1991年 开 始 的 ，其 评 选 范 围 贯 穿 全球
各大 联 赛 俱 乐 部 ，参 考 的 比 赛 主 要 集

中在 4方 面 ：各 国 联 赛 、各 国 杯 赛 、
各大 洲 足 协 主 办 的 比 赛 和 国 际 足 联 主
办的 比 赛 。一 向 看 重 数 据 的 德 国 人 的
评判 标 准 并 非 集 中 在 某 一 项 冠 军 或 某
几项 冠 军 ，他 们 的 核 心 标 准 是 ：每 场
比赛 的 结 果 。多 年 来 ，IFFHS以 其 严
谨的 评 选 和 真 实 的 数 据 ，在 国 际 足 坛
享有 很 高 声 誉 ，其 权 威 性 更 是 首 屈 一
指。

虽然 IFFHS通 过 多 个 角 度 分 析 并
进行统计 ，但 是 排 名 上 多 少 有 些水 分 ，

在排 行 榜 中 ，亚 洲 排 名 第 二 的 是 新 加
坡联 赛 霸 主 新 加 坡 军 团 队 。尽 管 中 超
球队 还 不 具 备 称 霸 亚 洲 足 坛 的 实 力 ，
但其 竞 争 力 和 吸 引 力 还 是 远 远 高 于 新
加坡 、约 旦 等 国 家 的 联 赛 球 队 。而 之
所以 出 现 这 种 滑 稽 而 又 有 些 尴 尬 的 局
面，这 其 实 是 和 IFFHS的 统 计 标 准 有
着密 不 可 分 的 联 系。IFFHS所 算 的 排
名是 按 照 上 月 球 队 在 各 级 比 赛 中 的 胜
负所 算 的 ，除 了 亚 泰 和 国 安 参 加 了 两
场亚 冠 比 赛 ，其 他 中 国 联 赛 队 伍 在 上
个月 中 只 有 一 轮 联 赛 可 打 ，微 薄 的 积
分难 以 帮 助 登 上 榜 单 。

07赛 季 的 中 超 ，因 为 冠 军 归 属 悬

念直 到 最后 一 刻破解 ，因 为 各 个俱 乐 部
主场 上 座 率进 一 步攀升 ，整个 中 超都体
现出 回 暖 的 态 势。08中 超 首轮 ，也 延续
了这 样 的 势 头 ，从 比 赛 的 观 众 上 座 率
看，现场球迷 总数 已 经 刷新了 历 届 中 超
首轮 比 赛 的 球迷数 。据统计 ，本 赛 季 中
超首 轮 8个 比 赛 场 地 的 现场 球 迷 总 数
达到 14.7万 人 ，平 均每场 1.84万 名 球
迷，两项数据均 居 历 届 中 超 首轮球迷 人
数之 首 。尽 管 中 超 的 球 市 日 渐 火爆 ，但
不代 表 联赛 的 水平 显著提 高 。

作为 亚 洲 开 展 较 早 的 职 业 联 赛 ，中
超球 队 也 肩 负 着 在 洲 际 赛 场 为 中 国 足
球争取荣 誉 的 使命 。可惜 的 是 ，2007赛
季中 超 外 战依然 低迷 ，申 花和 鲁 能双双
小组 出 局 ，持续 着 中 国 俱 乐 部在 这项 亚
洲顶级赛 事 上 的 颓 势 。尽管 申 花夺得了
A3冠 军 ，但 毫 无疑 问 ，所 谓 的 中 超 豪强
在竞 争 力 上 远 无 法 和 韩 日 伊 等 强 队 匹
敌。尽 管在 新 赛 季 的 亚 冠联赛 中 ，长 春
亚泰和 北 京 国 安都 有 着 不俗 的 表现 ，但
是他们 的 前景普遍 不被看好 。

年年 岁 岁 花 相 似 。走 过 了 四 个 赛
季之 后 ，从 整 体 水 平 和 发 展 进 程 看 ，
中超 仍 然 属 于 初 级 阶 段 。在 某 些 环 节

上，甚 至 还 没 有 回 到 当 年 甲 A的 水 准 。
回顾 近 几 个 赛 季 ，尽 管 暂 时 止 住 了 下
跌的 趋 势 ，但 中 超在足球文化 的 积淀 ，
市场 环 境 的 完 善 ，管 理 层 的 意 识 以 及
球员 的 职 业 素 养 上 ，都 还 有 很 长 的 路
要走 。中 国 俱 乐 部 若 想 在 未 来 的 亚 洲
战场 有 所 突 破 ，提 高 国 内 联 赛 的 竞 争
力才 是 关 键 ，当 我 们 的 球 员 在 国 内 赛
场遭 遇 到 真 火 烤 炼 ，亚 洲 战 场 已 不 在
话下 。

（ 雷 欧 ）

揭
秘

北京奥运圣火境外传递

为何首选阿拉 木图

北京奥 运圣 火 4月
1 日 抵达 境 外 传递 的 第
一站 、哈 萨 克 斯 坦 第 一
大城 市 阿 拉 木 图 ，拉 开
了奥 运 圣 火长达 一 个 多
月境 外传递 的 序幕 。境
外传递 为 何首站选 中 阿
拉木 图 ，一 直 是大家 关 心 的 问题 。

据北京奥组委新闻发 言人曲莹璞介
绍，圣火传递以亚洲 国家 为 主 ，有 其 历 史
和现 实 意 义。“北 京奥 运会 火炬接 力 将
前往 世 界 五 大 洲 ，是 名 副 其 实 的 全球 火
炬传递 活 动 。同 时 ，北 京奥 运会火炬 接
力在 传 递 城 市 的 安 排 上 侧 重 于 亚 洲 国
家和地区 。在现代奥林 匹 克运动一 百 多
年的 历 史 上 ，只 有 日 本和韩 国 两 个 亚 洲
国家 曾 经举办过奥运会 。我们特别 希 望
亚洲 国 家 和 地 区 的 人 们 能 有 更 多 机 会
近距 离 体 验 奥 林 匹 克 圣 火 所 带 来 的 激
情与 欢 乐 ，”曲 莹 璞 解释说 ，“北 京 奥 运
会火 炬 接 力 传 递 线 路 的 设 计 还 有 一 个
鲜明 特 点 ，即把 不 少 古 代 ‘丝 绸 之路 ’的
途经城市纳 入火炬传递城市 。发源 于 中

国古 代 的 ‘丝 绸 之 路 ’，曾 对 人 类 文 明 发
展做 出 了 巨 大 的 贡献 。我们再次访 问 这
些城市 ，不仅 希 望 重温 中 国 人 民 与 这 些
城市所在 国 人民之 间 的 友 谊 ，也 希 望 在
构建和 谐 世 界 的 过 程 中 ，进 一 步加 强 与
各国 之 间 的 文化和经济 交 往。”

境外 传 递 城 市 以 阿 拉 木 图 为 第 一
站，一 个 重要原 因 就是阿拉木 图 是 古 代

‘ 丝绸 之路 ’的 重要 一 站 ，对 中 国 古 代 贸
易发 展 和 文 化 交 流 起 到 重 要 的 枢 纽 作
用。另 外还 有地理和推动阿拉木 图 体 育
发展 的 考虑 。地理 上哈萨克斯坦 同 中 国
接壤 ，是境外传递西行最便捷 的城市 ，地
理位置 决定 了 要在 中 亚 选 择 一 站 的 话 ，
阿拉木 图是最理想的地点 。近年来 ，中 国
同哈萨 克斯坦 的 双边 关 系 发 展 紧 密 ，哈

萨克斯坦是 中 亚 举足轻重 的 大 国 ，两 国
的双边贸 易 也越来越红 火 ，从 国家关 系
上考虑 ，阿拉木图也是理想之选 。

另外 ，哈萨 克斯坦 也 十 分欢 迎奥 运
圣火 的 到 来 。一 是 为 阿 拉 木 图 的 2011
年亚 冬 会 营 造 气氛 ，二 是 为 申 办 2018
年冬 奥 会 储 备 力 量 。阿 拉 木 图 曾 申 办
2014年 冬 奥 会 ，但 未 能 成 功 ，因 此打 算
再次 申 办 。目 前哈萨克斯坦 上 下都十 分
重视奥 运 圣 火 的 到 来 ，能 够作 为 北京 奥
运圣 火 境 外 传递 的 首站 ，哈 官 员 和 百姓
心情激动 。据阿拉木 图 圣 火传递新闻 中
心主 管 巴 尔 巴 耶 夫 1日 介绍 ，哈萨 克斯
坦总统 不 但要 出 席 火炬传递庆典 活动 ，
还有 可 能 亲 自 担 当 火炬手 ，可见对奥 运
圣火传递 的 重视 。　（张 荣 锋　王 作 葵 ）
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北京奥组 委 主 席刘 淇 1日 在 此 间 开幕 的 国 际
奥委会第 29届奥运会协调委员 会第 十次全会上 表
示，北京奥运会的 食品安全标准高于 国 际食 品安全
标准 ，中 国 完全有信心保障奥运会的食品安全 。

刘淇说 ，中 国政府高度 重视奥运会 的 食 品 安
全，北 京奥组委 同 北京市及相 关 省区 市政府 已 制
定了 周 密 的 食 品 安全保障方 案 ，北 京奥运会 的 食
品安全完全有保 障 。

据北京 市 食 品 安全办公 室 介绍 ，为 确保 奥 运
会的 食 品 安全 ，有 关方面 已 采取三项主要措施 ，包
括制定 完 善 的 奥运食 品 安全技术规范 ，确定 十 大
类、345个 品 种 的 奥运食 品 安全 的 技术规范 ，制 定
一系 列奥运食 品 的 安全包装 、储运和标准 的 适 用
原则 ；制定 并 实施奥运食 品 方案 的 安全监控 ，建 立
奥运食 品 安全监控数据库 ，并对监控数据进行风
险评估 ；建立 奥运食品 安全追溯 系 统 ，通 过建 立 奥
运食 品追溯 的 数据 中 心 ，实现从源 头 到奥运村 的
全程监控 。

国际奥 委 会 第 29届 奥 运 会 协 调 委 员 会 第 十
次全会 也 是协调 委 员 会 的 最后 一 次全体会议 。在
为期 3天 的 会议里 ，协调 委 员 会与 北京奥 组委将
围绕环境 、媒体服 务 、观众 、奥林 匹 克大家庭 、国 际
单项体育 联合会 、赞 助 商 、残奥 会等 方面 的 工 作 议
题举 行会谈　　（高 鹏 ）

姚明 左脚 至 今仍 未 消 肿
本周回国寻求中医治疗

4 月 1日 ，姚 明 来 到 了 球 队 健
身房单独进行 了 上 肢 力 量练 习 。尽
管整 堂 训 练 课 姚 明 都 训 练 得 异 常
卖力 ，但是 阻碍他 回 到 球场 的 左 脚
却迟迟 不 消 肿 。据 悉 ，姚 明 将 在 本
周四 晚 回 到 北 京 ，接受 国 内 医 疗 专
家组 的 诊治 ，希 望 借助 中 药能 让 自
己的 脚尽快消 肿 。姚
明这次 回 国 ，表 明 国
内医疗 专家组将提前
介入 姚 明 伤 情 的 诊
治。

从3月 初做 完 手
术到现在 ，姚 明 的 脚
伤一 天 一 天 好 起 来 ，
但是 让 人 有 些 苦 恼 的 是 ，姚 明 的
左脚 却 迟 迟 没 能 消 肿 ，为 了 尽 快
解决 这 个 问 题 ，篮 管 中 心 经 过 一
番商 议 之 后 ，决 定 采 用 中 药 治 疗
的方 法 尽 快 解 决 这 个 难 题 。不 过
这次 不 是 国 内 专 家 赴 美 ，而 是 姚
明回 到 国 内 接 受 治 疗 。据 可 靠 消
息，姚 明 将在 本 周 四 晚抵达 北 京 。
目前 在 国 内 等 待 姚 明 回 归 的 医 疗

专家 小 组 的 成
员全 都 是 中 国
最一 流 的 骨 伤
科专 家 ，他 们
将为 姚 明 提 供
一份 在 短 时 间
内最 有 效 的 消

肿方 案 。姚 明 这次 回 国 也 为 国 内
的医 疗 专 家 小 组 提 供 了 一 次 全 面
诊断 他 伤 情 的 机 会 ，医 疗 专 家 小
组将提供 一 份 全 面 而 又 权 威 的 诊
断结 果提交 给篮管 中 心 。

至于 这次诊断将在何 时 进 行 ，
现在 还 没 有 一 个 确 切 的 时 间 。据
悉，这 份 诊 断 结 果 出 来 之 后 ，姚 明
接下 来 将 采 取 何 种 手 段 恢 复 也 将

有一 个 大 致 的 方 向 。据 知 情 人 透
露，成都体院附 属 医 院 制订 的 康 复
计划 也 将 随 着 诊 断 结 果 的 出 炉 也
会做 出 相 应 的 调整 。

姚明 此番 回 国 ，并 不 准 备 长 时
间逗 留 。据 了 解 ，在 本 周 四 晚 回 到
北京之后 ，姚 明 大概只 会 在 北 京 待
上10天 左 右 ，随 后 便 会 回 到 休 斯
敦继续进行康 复 训 练 。

四
大
原
因
造
成
火
箭
连
败

谁也 没 想 到 火 箭 连 胜 的
喜悦消 失得如 此之快 ，在 拿 下
联盟历 史 第 二长 的 22连胜之
后，火 箭 却 多 尝 败 绩 ，几 场 败
仗也迅速让火箭从西部
第一 的 位 置 上 迅 速 下
滑。

其实 火箭 的 连 败最
明显 的 体 现 在 体 力 上 ，
谁都 知 道 要 保 持 22连
胜不 是 件 容 易 的 事 情 ，
尤其 是精神 的 高度集 中
尤为 重要 ，而在和凯尔
特人和 黄蜂 的 两场 比赛
中，火箭都 曾 拥 有 一个
不错 的 开 局 ，在和 黄蜂
的比 赛 中 ，火箭甚 至 一
度领先 多 达 14分 ，但是
在被 黄 蜂 追 上 之 后 ，又
在第 四 节迅速被黄蜂打
蒙，这显然 不 是双 方 实
力的 最 明 显体现 ，火箭
确实 累 了 。

其实 ，在这次两连
败中 ，最 为 关键 的 是 火
箭从 比 赛 的 一 开始就被
凯尔特 人 和黄蜂勒住 了
自己 的 脖子 ，开 始阶段
还能稍微呼吸 几 口 空 气
和对手 周 旋 ，但是 一 旦
进入 比 赛 的 后 半 段 ，就
渐渐 呈现 出 了 一边倒 的
局势 。在姚 明 不在 的 时
候，麦 迪 是 火 箭 进 攻 的 枢 纽 ，
一旦这 个 点被对 手 完全遏 制 ，
那么 火 箭 所 有 的 战 术 变 化将

无从谈起 ，这也 是 火箭 此次 两
连败 的 主 要原 因 。

这两场 比 赛 ，我们 不 能说
火箭 的 整体防守 不 好 ，其 实从

对手 的 得分和命 中 率 上
看，火箭 的 防守 依然 稳
健，但是 不可忽视 的 是
在一 个点 上 ，火箭 的 防
守做得并 不 够好——那
就是斯科拉所在 的 4号
位。在双方本赛季 的 第
二次 交锋 中 ，斯科拉就
已经 在 大 卫 -韦 斯 特 身
上吃过亏 ，但好在 当 时
火箭有 兰德里挺身 而 出
很好地限 制 了 韦 斯特 的
进攻 。现在 ，兰 德里受伤
了，韦 斯特 又 重现在斯
科拉和海耶斯身 上找 回
了感 觉 。显然 ，斯科拉在
面对这 些联盟 中 全明 星
球员 时还 需要进 一 步提
高。

当然 还 有 一 个 不 可
忽视 的 问 题就是 火箭 的
内线 ，22连 胜 一 定 程 度
上掩盖 了这个极大 的 隐
患，而现在 则彻底暴露
在了 人们 的面 前 。姚 明
的缺 阵让本来就欠缺厚
度的 火箭 中 锋位置马 上
就捉襟见肘 ，此后 兰 德
里的 受 伤 更 是让火箭 的

内线雪 上 加霜 。这 也 难怪 火
箭在 连 败 之 后 马 上 选 择 签 下
洛伦-伍兹堵漏 了 。　（苡 仁 ）


